

Rehabilitación y renovación urbana en la Comuna 4 de Soacha

Delma Susana Pretel Díaz

Formulación de Trabajo de Grado

Sede: Bogotá

Estudiando en medio de la pandemia y de manera virtual, se da la oportunidad de aprender con docentes y compañeros de las ciudades de Ibagué, Neiva, Palmira y Bogotá, conformando un especial grupo para la formulación del trabajo de grado, creando un ambiente diverso, creativo y diferente.

Se inicia en el mes de agosto de 2020, un poco desubicados, ansiosos y en la búsqueda del tema a desarrollar, con el pasar de las semanas se generan ideas y después de una dosis de lecturas se encaminan los conceptos con algunos aciertos y también varios desaciertos, los cuales van trazando la ruta que pronto se constituirá en la síntesis de la formación profesional.

Se realiza un estudio de los asentamientos informales en el municipio de Soacha – Cundinamarca y a partir del tema se desarrollan la problemática, pregunta, objetivos, hipótesis y justificación, siendo estos los primeros elementos de evaluación a los que debimos enfrentarnos ante los jurados. El docente que guía la materia convoca una junta con profesionales del programa en la cual se expone el material elaborado y se reciben apreciaciones, lo que conlleva a un mejor desarrollo del producto, teniendo adicionalmente, la oportunidad de entender la formulación desde diferentes perspectivas.

En el proceso de creación del documento y en la constante presentación, se logra

observar como la arquitectura y el urbanismo sirven de herramienta de transformación en diversos aspectos.

El enfoque para este trabajo, se inclina hacia el hábitat popular, debido al estudio de problemáticas que son comunes en los asentamientos informales, las cuales pueden solucionarse mediante la intervención del arquitecto.

Se analiza la importancia de realizar una intervención general, y como cita Edgar Morín “habría que sustituir al paradigma de disyunción / reducción/ unidimensionalización por un paradigma de distinción /conjunción que permita distinguir sin desarticular, asociar sin identificar o reducir.” (Morin, 1990, pág. 18). Por lo que se entiende el asentamiento como conjunto.

Aun reconociendo la importancia de una intervención sistemática, se opta por proyectar una solución a la problemática del espacio público, entendiéndolo como elemento estructurante y articulador de la ciudad.

En los asentamientos informales se puede evidenciar la carencia del espacio público y por ende la ruptura de la trama urbana, la desarticulación de los asentamientos con la ciudad, también se evidencia en el déficit de las áreas de encuentro, recreación y un borde que impida que se sigan apropiando de la estructura ecológica principal. Añadido a esto en el área a intervenir no existen espe-

cies arbóreas de ningún tipo lo que pone al asentamiento en desventaja, en cuanto a la resiliencia con el cambio climático.

Una vez entendida la problemática y el impacto que se causan en el territorio, se opta por potencializar los ejes articuladores que conecten a los asentamientos informales con el resto de la ciudad, el diseño de áreas de encuentro o recreación y la re naturalización del mismo, proyecta espacios óptimos para la comunidad de manera amigable con el medio ambiente.

Cuatro meses después de constante trabajo en la materia, se llega a varias conclusiones, con respecto a su desarrollo y se reconoce la importancia de presentar el material elaborado a personas con la capacidad intelectual para brindar apreciaciones sobre el tema, ya que aterrizan y orientan de mejor manera el desarrollo del trabajo. Desde una perspectiva personal, ser persistente en las lecturas, el análisis y la redacción del documento, son una buena práctica y una

metodología apropiada, ya que en la medida que se indaga sobre el tema de estudio evolucionan las ideas.

Para finalizar es pertinente resaltar la labor del docente guía de la materia, dado a que con su dedicación propicia los espacios para el intercambio de ideas y con la constante información brindada se dan herramientas para la construcción intelectual del proyecto.

Referencias bibliográficas

Morin, E. (1990). Introducción al pensamiento complejo. Gedisa

Mayor información



Figura 1. Comunas en Soacha - Cundinamarca



Fuente: El Espectador